

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 1^{er} au 8 novembre 2024

Actualités macroéconomiques

Le déficit commercial de marchandises s'est réduit à 1,3 Md CAD en septembre

En septembre, les exportations de marchandises du Canada ont diminué de 0,1% et les importations de 0,4%. Le déficit commercial s'est réduit de 0,2 Md CAD pour atteindre 1,3 Md CAD. La baisse des exportations s'explique par un effet prix, le volume d'exportation ayant lui progressé de 1,4%. La baisse des importations est attribuable de son côté à la forte diminution des importations de produits en métal et de produits minéraux non métalliques (-12,7% en septembre), contrebalancée en partie par une augmentation de 13,6% des importations des produits énergétiques.

Les milieux d'affaires s'inquiètent de l'impact de l'élection de D. Trump sur l'économie canadienne

Suite à l'élection de D. Trump aux élections présidentielles américaines, les milieux d'affaires canadiens expriment leurs inquiétudes face aux conséquences que cela pourrait avoir sur les relations économiques canado-américaines. Plus de 77% des exportations canadiennes sont destinées aux États-Unis. La promesse de Donald Trump d'imposer un tarif universel de 10%, voire 20%, sur toutes les importations américaines pourrait entraîner un coût proche de 30 Md CAD par an pour le Canada, selon un rapport de la Chambre de commerce du Canada. Son élection pourrait également compliquer le

réexamen de l'accord commercial Canada-États-Unis-Mexique prévu en 2026.

Le gouvernement lance une consultation sur l'acquisition de la Banque canadienne de l'Ouest par la Banque Nationale

Le ministère des finances a lancé des consultations pour éclairer sa décision sur l'acquisition de la Banque canadienne de l'Ouest proposée par la Banque nationale du Canada. Conformément à la Loi sur les banques, les acquisitions et fusions du secteur bancaire sont soumises à l'approbation de la ministre des Finances. L'acquisition proposée exigerait une approbation supplémentaire de la ministre pour exempter la Banque canadienne de l'Ouest de l'exigence de participation multiple dans les actions. La phase de consultation se terminera le 19 novembre.

Le Canada publie un projet de règlement visant à plafonner la pollution dans l'industrie pétrolière et gazière

Dans le cadre du plan climatique du Canada, le gouvernement a présenté un projet de règlement fixant une limite claire à l'émission des gaz à effet de serre générée par la production pétrolière et gazière. Ce secteur est la source principale des émissions de gaz à effet de serre au Canada. Le projet de règlement impose au secteur de réduire ses émissions à horizon de 2030-2032 de 35% par rapport aux niveaux de 2019. Il créerait à cet

effet un système d'échange de quotas, conçu pour reconnaître les entreprises les plus performantes et inciter les entreprises polluantes à investir dans des procédés de production plus propres.

Le taux de chômage se maintient à 6,5%

Entreprises

Les résultats des entreprises canadiennes au troisième trimestre

Canadian Tire enregistre une légère hausse de ses profits au T3 2024, avec un bénéfice de 200,6 M CAD (134,4 M€). L'entreprise estime toutefois que la baisse des taux d'intérêts ne s'est pas encore traduite dans le comportement des consommateurs, qui priorisent toujours les produits de première nécessité. Plus optimiste, Bombardier, spécialiste québécois de l'aéronautique, annonce une hausse de 12% de ses revenus ce trimestre et un carnet de commande aussi rempli que l'année précédente. Côté communication, si Telus a doublé son bénéfice ce trimestre par rapport au T3 2023, Québecor accuse une baisse de ses revenus et de son profit.

Loblaw ouvre un magasin aux Etats-Unis

T&T Supermarché, magasin asiatique de la chaîne d'épicerie canadienne Loblaw, ouvrira ses portes à Seattle le 5 décembre. Les magasins canadiens T&T situés près de la frontière accueillent aujourd'hui 10% de clients américains. C'est la première fois qu'une enseigne du groupe s'installe aux Etats-Unis; si l'expérience est concluante, T&T espère ensuite se développer à Portland et à San Jose.

Les ports canadiens tournent au ralenti à cause des grèves et des lock-out

En vue de se prémunir contre les grèves «croissantes et imprévisibles» de leurs employés, l'Association des employeurs maritimes de la Colombie-Britannique a diffusé lundi un communiqué annonçant un lock out. Depuis cette annonce, aucun compromis n'a été trouvé dans ce conflit qui paralyse les ports de la province.

A l'autre bout du pays, alors que le syndicat qui représente les 1200 employés du port de

Montréal a déclenché une grève illimitée le 31 octobre, leurs employeurs ont présenté leur offre «finale et globale»: une hausse salariale de 20% sur six ans. Les employeurs prévoient, en cas de refus de cette proposition, de déclencher un lock-out dimanche soir à 21h.

Le gouvernement ordonne la fermeture de la filiale canadienne de TikTok

Après la conduite d'un processus d'examen relatif à la sécurité nationale mené conformément à la Loi sur investissement Canada, le gouvernement a ordonné la liquidation de la filiale TikTok Technology Canada. Considérant que les activités menées par l'entreprise chinoise ByteDance par l'intermédiaire de sa filiale pose des risques précis pour la sécurité nationale canadienne, le ministre de l'Innovation, des Sciences et de l'Industrie, François-Philippe Champagne, a ainsi annoncé la fermeture de la branche. L'application restera toutefois accessible aux utilisateurs du pays.

Le Canada noue un partenariat avec Ericsson

François-Philippe Champagne, ministre de l'Innovation, des Sciences et de l'Industrie, a annoncé un investissement de 79,1 M CAD (53 M€), dans le cadre du Fonds stratégique pour l'innovation, pour soutenir un projet de 634,8 M CAD (425,4 M€) d'Ericsson, entreprise suédoise présente en Ontario et au Québec. Le partenariat vise à faire avancer les technologies 5G destinées aux réseaux de communications de prochaine génération. Des travaux de R&D sont également prévus, en vue de développer des technologies sans fil et des solutions fondées sur l'IA et l'information quantique.

L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Exportations pour le mois de septembre	63,88 M CAD contre 63,96 M CAD le mois précédent
Importations pour le mois de septembre	65,15 M CAD contre 65,43 M CAD le mois précédent
<i>Ivey Purchasing Managers' Index</i> pour le mois d'octobre	52,2 contre 54,5 le mois précédent
Variation du nombre de personnes en emploi pour le mois d'octobre	+14,5K contre une prévision de +25K
Taux de chômage pour le mois d'octobre	6,5%, identique au mois précédent, contre une prévision de 6,6%

Les résultats économiques de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Variation du nombre de permis de construire d'un mois sur l'autre pour le mois de septembre	12 novembre
Evolution des ventes manufacturées d'un mois sur l'autre pour le mois de septembre	15 novembre
Evolution des ventes d'un mois sur l'autre pour le mois de septembre	15 novembre

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Félix de Liège, SER d'Ottawa

Rédaction : Léah Bessis, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)